
吴金贵是在7月底接到青岛黄海
俱乐部的执教邀请的，在那之前，如果
不是因为大连突然出现的疫情，他原
本会在那里呆上一段时间，观看申花
和同组其他球队的比赛。7月29日晚，
与青岛黄海已签约但尚未到任的西班
牙主教练马钦发表声明，因个人原因
无法前往中国执教，将不再担任本赛
季青岛黄海队的主教练。按照西班牙
媒体的报道，西甲阿拉维斯俱乐部将
在今年迎来建队100周年庆典，在
2019-2020赛季勉强保级之后，俱乐部
希望能够寻找一名合适的教练，在俱
乐部百年庆典赛季取得好成绩，最终
将目标锁定在了对青岛黄海而言“落
跑”的马钦身上。

还没到任便选择了“离任”，对刚
刚在中超联赛第一轮大比分输球的青
岛黄海队来讲，显然是个雪上加霜的
坏消息，更要命的是，俱乐部已经没有
时间再去寻找外教了，毕竟在保级压
力巨大的情况下，选择一个对中超联

赛并不熟悉的教练太过冒险，而本土
教练无疑是要稳妥得多，这种情况下，
曾经执教过申花、绿城和鲁能等多支
中超球队的吴金贵，很自然地进入了
青岛黄海俱乐部的视野。

东方体育：现在回过头来看，当时

选择到青岛黄海队执教是一个相当有

风险的决定， 你应该下了很大的决心

吧？很多人都在好奇，为什么你会接受

这样一个看上去“胜算”不大的挑战？

青岛黄海队主教练的头衔， 对你不至

于有那么大的吸引力吧？

吴金贵：风险肯定考虑过，对于可
能遇到的各种困难也做了评估，当时
就知道会很难很难。一方面，我是临时
接手的，球队之前整个准备期的情况
怎么样，每个队员的体能储备和身体
状态怎么样，这些都是未知数，至少从
联赛前两轮来看，并不是特别理想；再
一个，今年联赛采取的是赛会制，八支
球队集中起来踢两个多月，而且是连
续作战，换句话说，就是不可能有太大
的调整空间，而且最重要的一点，就是
作为联赛升班马，青岛黄海队员缺少
参加顶级联赛的经验，这一点对原本
整体就偏弱的球队来讲，是非常致命
的。至于说为什么会中途接手，是因为
他们那边的教练出了一些问题，所以
就跟我还有申花这边商量，希望能够
帮一下忙，此前两家俱乐部在很多方
面都有过不错的合作，申花这边也非
常支持，最后就决定过去了。作为我来
讲，在上海这边各方面的环境都很好，
也没有什么需要去证明的了，可以选
择安稳，或者按照现在的话说，就是留
在舒适区，但是作为教练，总希望能为
足球多做点事，既然有这样一个机会，
当然也想能用这么多年的所学所得，

为青岛足球尽一份力，尽自己的所能
去帮助这支球队。

东方体育：有没有想过，万一带队

保级失败了， 对曾经拿到过联赛和足

协杯冠军的你来讲， 或许会让你的执

教履历上增添一个“污点”？

吴金贵：如果凡事都要趋利避害，
或者一定要等到所有条件都具备了、
没有任何风险了再做决定，那么你可
能什么事情都不要做了。我带申花拿
过冠军，带绿城打进过亚冠，后来也带
着鲁能和申花保过级，俱乐部经营这
块儿搞过，青训也抓过，你觉得我还需
要去在意别人怎么评价吗？选择接手
青岛黄海队，只有两种结果，一种是保
级成功，一种是保级失败，哪怕只有百
分之一的希望，我也会尽百分之百甚
至百分之一百二十的努力，去把这一
点希望变成现实。不过说实话，我们想
到过这个赛季会很困难，没想到会这
么难。

东方体育： 带队参加的第一场比

赛就逼平了上海上港， 然后又在0比3

?后的情况下，3比3战平了北京国安，

你在青岛黄海队的开局绝对算得上惊

艳，但是在赢下天津泰达之后，球队却

陷入了不胜甚至连败的怪圈， 问题出

在了什么地方？

吴金贵： 决定一支球队整体实力
的，是人，想要解决球队存在问题的关
键，同样是人。放眼欧洲足坛，即便是
拜仁慕尼黑和利物浦这样的强队，他
们也可能会输球，但他们的强大之处，
就在于输了球之后，他们能够迅速进
行调整，通过人员或者战术打法的改
变来自我纠错，前提则是他们有水平
相当的替代人选。英超也好，德甲西甲
也好，排名越是靠前的球队，稳定性就
越好，而那些实力相对较弱的球队，也

许他们能赢下皇马巴萨，但不会一直
赢球，因为整体实力上的差距，很难保
证他们能一直高水平地发挥。此前青
岛黄海队一直在踢中甲，刚刚上来的
球队对于比赛强度和拼抢的激烈程
度，包括外援的能力，跟中超球队相
比，都会有一定的差距，都需要时间去
适应。前面几场比赛，大家都憋着一口
气，队员也展现出来了非常好的斗志
和拼劲，技战术打法也很有针对性，打
出了非常好的内容，结果也都不错，但
是随着对手的重视，再加上我们无论
人员阵容还是整体实力上确实存在一
些差距，成绩确实不够理想，这些也正
是球队接下来需要重点解决的问题。

东方体育：执教三个多月的时间，

你给青岛黄海队带来的很大一个变

化，应该就是防守了，尤其是在与武汉

卓尔的两回合淘汰赛中， 防守起到了

关键作用。

吴金贵：相比阵型和战术打法，真
正需要提高的是球员的防守意识，或
者说要养成一种好的防守习惯。现代
足球对于比赛节奏和速度的要求非
常高，任何一个环节出现漏洞，都有
可能成为被对方攻击的缺口，这就要
求队员在场上一定要有位置的概念。
踢中甲的时候，因为你的整体和球员
的个人能力都比对手强，对于防守要
求可能没那么高，因为你可以通过进
攻压制对手。但中超的比赛节奏和强
度大了，防线面对的可能四个外援，
由此带来的防守压力就会成倍增长，
所以我们要求不光是后防线上的队
员，包括中前场的队员，都要有整体
防守的意识，前锋线上的朱建荣和外
援亚历山德里尼都要参与防守，而且
都要到位，队员们在这一点上做得相
当不错。
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吴金贵：流泪是因为在乎

笑着笑着就哭了，

哭着哭着又笑了。

与武汉卓尔队的比赛结束后两个多小时， 跟全队一
起吃过晚餐的吴金贵回到了自己的房间， 一直到这个时
候，他才有机会坐下来，定定心心地看一看手机里的几百
条短信，祝贺他和他的青岛黄海队成功保级之余，不少朋
友也拿“泪洒赛场”和“泪洒更衣室”的事儿来调侃他，毕
竟对早就见识过大风大浪、2017年带领申花队夺得足协
杯冠军都没有流过泪的这个男人来讲，保级应该只是“常
规操作”罢了。

“外界关注的，可能只是青岛黄海队最后这两场比
赛的表现，看到的也是我们保级成功的结果，但是这个
赛季的整个过程……”说到这里的时候，作为青岛黄海
队主教练的吴金贵停了下来，似乎是在组织语言，想要
用更准确的词语表达出自己内心的想法，但最终却变成
了三个字：“太难了……”

无论如何，在吴金贵看来，这样一个结果，配得上青
岛黄海队上下的努力与付出，更重要的是，“青岛黄海是
一支有特点也很有潜力的球队，青岛也是一座非常有底
蕴的足球城，在中超应该有一席之地。 ”

“青岛足球在中超应该有一席之地”

本报记者 李冰

“想过会很难，没想到这么难”

“我带申花拿过冠
军，带绿城打进过亚冠，

后来也带着鲁能和申花
保过级， 俱乐部经营这
块儿搞过，青训也抓过，

你觉得我还需要去在意
别人怎么评价吗？ 选择
接手青岛黄海队， 只有
两种结果， 一种是保级
成功，一种是保级失败，

哪怕只有百分之一的希
望， 我也会尽百分之百
甚至百分之一百二十的
努力， 去把这一点希望
变成现实。 ”

“哪怕只有1%的希望，我也会尽120%的努力”


